
令和３年（2021 年）11 月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（２日目） 

令和３年 12 月 7 日（火） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 前 田 千 尋 

（日本共産党） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 国保行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 中心商店街

の活性化につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

コロナ禍が続く中、市民の命を守るためにもい

つでも安心して受診でき、医療を受ける権利を保

障することが、皆保険制度の根幹をなす国保の使

命である 

 

(１) 本市の加入世帯の状況（加入世帯数・割合、

短期証の発行数、差し押さえ数）を問う 

 

(２) 本市の 1 人あたりの国保税額と、県内 11

市との比較を問う 

 

(３) 所得 300 万円で 40 代の夫婦・子ども２名、 
所得 400 万円で 40 代の夫婦・子ども２名の

世帯での国保税と協会けんぽとの比較を問う 

 

 

(１) 第一牧志公設市場について  

 

①  新公設市場建設の進捗と完成予定、市場

関係者への説明について問う 
 

②  新公設市場の使用料について、関係者よ

りコロナ禍においていくらになるのか不

安だとの声が寄せられている。料金設定の

決定などを問う 
 

③  新公設市場のトイレは、中心商店街の来

訪者を増やすためにも重要である。見解と

開設の時間等を問う 

 

 

(２) 安全・安心な中心商店街であるためにも、

通り会等との連携と対策について問う 
 

 

 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

３ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

４ 首里城復興

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 天妃小学校の関係者から、子ども達の通学路で

ある西消防署となりのコンビニエンスストア前

にある歩道と信号機周辺において、車の往来がた

いへん多く、歩行者の安全を確保するために、歩

道に埋め込み式のポールを設置してほしいと切

実な要望がある。早急な対策が求められる。対応

を問う 

 

 

首里城正殿の龍頭棟飾りの作成に、壺屋陶器事

業協同組合より参加したいと要望がある。本市と

しても実現するために、県へ要請すべきではない

か。見解と対応を問う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和３年 12 月７日（火） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 山 田 マドカ 

( ニ ラ イ ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 交通行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

２ おくやみコ

ーナーについ

て 

 

３ 環境行政に

ついて 

 

 

 

 

 

４ 子育て支援

について 

(１) シェアサイクル事業で国内観光客及び外

国人観光客への周知について伺う 

 

(２) 那覇市自転車等の放置防止に関する条例

が４月から効力が発生するが、在沖外国人の

周知方法について伺う 

 

 

住民の死亡に伴う手続きをワンストップで担う

「おくやみコーナー」についての進捗状況を伺う 

 

 

今年からハワイではサンゴ礁への有害性が指

摘される物質を含んだ日焼け止めの販売や流通

を禁じる法律が施行された。県都那覇市において

も独自のサンゴ礁を守る取組ができないか見解

を伺う 

 

 

(１) 那覇市産後ケア事業について伺う 

 

(２) ５歳〜11 歳までの子ども達にコロナワク

チン接種を進めるに当たり、このワクチンは

中長期的な影響は今後解明されていく。その

中で、若年者に対するワクチンのメリットと

デメリットを那覇市の方ではどのように周

知を行うか伺う 

 

(３) 本市のオーガニック給食への取組につい

て伺う 

 

(４) 給食費無償化について本市の見解を伺う 

 

(５) 幼保無償化の枠組みでベビーシッター事

業者を利用可能であることの周知を９月の

定例会で求めた。その後の対応状況について伺う 

 

 

 

 
 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和３年 12 月７日（火） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 幸 地 わかえ 

（ 公 明 党 ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 公園行政に

ついて 

 

(１) ９月定例会で取り上げた、市内の小中学校

におけるＧＩＧＡスクール通信環境整備及

び「ＧＩＧＡスクール運営支援センター設

置」について、取組状況を伺う 

 

(２) 市内の小学校において、特別支援クラスの

担任の先生が、子どもにけがを負わせたとい

う市民相談を受けた。この件について、学校

と市教育委員会は、けがを負った児童と保護

者、また、けがを負わせた先生へ、どのよう

な対応をしたのか、伺う 

 

(３) 小中学校内で、いじめ等含む悩みを抱えて

いる児童生徒が気軽に相談できる第三者機

関の窓口「子どもコミッショナー（権利擁護

機関）」の設置を要望するが、見解を伺う 

 

(４) 小中学校の先生方が、児童生徒や保護者と

の関わり方等で誰にも相談できず一人で悩

みを抱えている時に、いつでもすぐに相談で

きる窓口設置を要望するが、見解を伺う 

 

 

 

 「漫湖公園内の歩道脇に設置している街灯につ

いて、数か所点灯していないために、道が暗く、

前方から来る歩行者や自転車に乗っている方が、

すぐ目の前まで来ないと見えない。危険だから、

至急、直してほしい。」との市民相談を受け、修

理依頼をしていたが、取組状況を伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和３年 12 月７日（火） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 上 原 快 佐 

(立憲民主・社大) 

 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 医療的ケア

児支援法につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 伝統工芸振

興について 

 

 

 

 

 

３ 認定こども

園について 

 

(１) ９月定例会代表質問において取り上げた

が、その後の進捗を伺う 

 

 

(２) 次年度は予算要求するのか伺う 

 

 

(３) 普通校に通学するには看護師の手助けが

必要だが、雇用する予定はあるか 

 

 

(４) 医療的ケア児支援センターの設置につい

て伺う 

 

 

(１) コロナ禍において本市伝統工芸産業への

影響について伺う 

 

 

(２) ＥＣサイトを運営しているが効果を伺う 

 

 

(１) 小学校に隣接する認定こども園（３〜５

才）の利用状況について伺う 

 

 

(２) 直近の入所待ち人数を伺う 

 

 

(３) 希望する全ての子どもが入園できる状況

に向けての取組について伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和３年 12 月７日（火） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 奥 間  亮 

（ 自 民 党 ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 障がい福祉

について 

 

 

 

 

 

 

 

２ 母子生活支

援施設につい

て 

 

 

 

３ 土曜保育に

ついて 

 

 

 

 

 

４ 基地問題に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 区画整理事

業について 

 障害児通所支援事業の利用者や事業所の支援

をさらに推進すべきである。小学生を対象とする

保育所等訪問支援事業の好事例が多く見られる

ことからも、利用者がより多くの支給量を求める

場合には、支給決定日数（支給量）をさらに増や

すなど適切に対応して頂きたい。見解を問う 

 

 

 

 千葉市が、支援が必要な子どもたちへ「サンタ

クロース大作戦」を実施している。那覇市も母子

生活支援センターにおいて支援できないか 

 

 

 

 那覇市独自でも保育士の処遇改善をさらに推

進し、保育士の確保及び負担軽減を進め、保護者

が土曜保育を利用しやすい環境と体制をつくる

べきである。見解を問う 

 

 

 

 「新しい米軍基地を浦添に造らないでほしい」

「浦添への新基地建設反対」などウチナーンチュ

の悲痛な声があがっているにも関わらず、令和２

年９月８日の本会議における代表質問に対して

「那覇軍港の早期移設を望む」という城間市長の

「米軍基地建設推進」の立場が表明されている

が、その時の答弁に変更はないのか。変更が有る

か無いかのみ簡潔に答弁を求める 

 

 

 

 令和３年 12 月２日の本会議において粟國彰議

員から「区画整理事業」及び自立型擁壁について

の質問があったが、当該問題に関し、「土地区画

整理事業における宅地造成工事において自立型

擁壁は認められる」と明文化されている法令はあ

るか。有るか無いかのみ簡潔な答弁を求める 

 

 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

６ 教職員への

支援について 

 

 

 

 

 

７ 歯科口腔保

健について 

 

 

 

 

 

 

８ 放課後児童

クラブ（学童）

への支援につ

いて 

 

 

 

 

 教職員を心身ともに手厚く支援すべきである。

教職員のメンタルヘルス・メンタルケアのさら

なる推進について、那覇市及び那覇市教育委員

会として新たにできることは何か 

 

 

 

 職場等における「歯磨き」が、コロナ禍の影響

で禁止されるケースがあり、歯周病やむし歯のリ

スクが高まっているとの懸念がある。コロナ禍だ

からこそ歯科口腔保健が重要だと考えるが、見解

を問う 

 

 

 

 放課後児童クラブ（学童）への支援をさらに推

進すべきである。その一つとしてクラブが法人化

する際にも支援をして頂きたい。見解を問う 

 

 

 

 

  

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和３年 12 月７日（火） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 瀬名波  奎 

（ ニ ラ イ ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 校区まちづ

くり協議会に

ついて 

 

 

 

 

２ 選挙行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

３ スポーツ行

政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 環境行政に

ついて 

 

 

 

 

５ 通学路沿い

のブロック塀

の安全について 

(１) 那覇市の考える、地域コミュニティの在り

方について伺う 

 

(２) 校区まちづくり協議会について現状の課

題を伺う 

 

 

 期日前投票について以下伺う 

 

(１) これまでの期日前投票の推移について伺う 

 

(２) 投票をする際、どのような根拠で期日前投

票を行う理由を求めるのか伺う 

 

 

2024 年パリ五輪にてブレイクダンス競技が初

採用され、国内でも知名度や期待値が高まりつつ

ある。そこで以下伺う 

 

(１) 市内の公園にてブレイクダンスを含むダ

ンスを練習する場所はあるのか 

 

(２) 本市においてブレイクダンスを含む国際基

準の大会が行えるスポーツ施設はどのくらい

あるのか現状を伺う 

 

 

(１) うみそら公園周辺における軽石問題の現

状と今後の取組を伺う 

 

(２) フードロス問題における本市の現状を伺う 

 

 

小中学校周辺の老朽化したブロック塀につい

て、現状と今後の取組を伺う 

【答弁を求める者】 

  選挙管理委員会委員長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和３年 12 月７日（火） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 花 城 典 史 

（ 自 民 党 ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 公共施設管

理について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

（1） 小禄支所の建て替えについて、地域住民

の皆様の意向を十分に反映させた事業とす

べきである。本市の対応状況を伺う 

 

(２) 樋川市営住宅について、１階にこども園が

併設されていること、また、介護サービスや

放課後児童デイサービス事業者の送迎車の

行き来もあり、居住されている市民の方等か

ら、駐車場が十分確保されておらず不便であ

るとの声が寄せられている。現状と課題を伺う 

 

(３) 「（仮称）新真和志支所複合施設基本計画」

において、真和志支所複合施設については、

ユニバーサルデザインやバリアフリーの考

え方を取り入れた施設とすること、地域防災

計画で求めれられる地区連絡所として、地域

の防災拠点としての機能が果たされるよう

な施設とすることなどの基本的な考え方が

示され、また与儀公園については、新たな複

合施設と有機的に活用されるよう歩調を合

わせた整備に向け財源確保に努めていくこ

とが示されている。当該基本計画を踏まえて

「那覇市公園ストック再編計画」について、

令和４年度以降の与儀公園の整備について

伺う 

 

 

 

(１) 中学校における部活動指導員配置事業に

ついて 

本市における取組状況や今後検討すべき

課題について伺う 

 

(２) 放課後児童健全育成事業について 

 

① 要請書にて示した下記の各種事業の推

進についての検討状況を伺う 

・障害児受入推進事業の制度改善 

・支援員キャリアアップ処遇改善事業 

・学校内専用施設の設置推進 

・民間家賃補助の拡充 

・支援員等処遇改善事業における補助額 

の高いメニューの実施 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 通学路整備

について 

 

 

② 様々な特色ある学童が増えてきた一方

で、現状はその多くが地域への認知度が

十分とは言えない状況で、生徒募集に苦

しんでいる。また、利用者（保護者・児

童）側もどう調べて良いのか分からずに、

学童選びに苦慮しているといった声を多

く聞く。個々に合った学童選びが分かり

やすくできる、例えば学童教室選びの見

える化「学童選びハンドブック（仮称）」

の策定をすべきである。本市の対応を伺う 

 

③ 放課後の時間帯に出てくる不審者情報

について、現状では保護者から学童への

情報提供により把握している学童も多

い。今後、不審者情報等の安全管理情報

について、本市・学校・警察・学童間で

連携して情報共有ができるような仕組み

作りが必要と考える。本市の対応を伺う 

 

④ 学童教室へのＩＣＴ導入補助事業につ

いて、申請状況、交付スケジュールを伺う 

 

 

神原小学校区の通学路（かねひで与儀公園前店

の十字路、のうれんプラザ立体駐車場側の横断歩

道）について、学校・保護者・地域住民より、危

険性除去の要請が何度となくされている。本市の

対応状況を伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和３年 12 月７日（火） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 吉 嶺  努 

（ 自 民 党 ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

２ 環境行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 健康行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

４ 防災行政に

ついて 

本年度における成年後見制度の市長申立ての

件数について本市の市長申立て申請件数が少な

い理由について、また市長申立ての件数が少ない

ことにより、市民に不利益が生じていることにつ

いて見解を問う 

 

 

 

「パリ協定に基づく成長戦略としての長期戦

略」を基に本市がカーボンニュートラルに向けて

取り組む計画について、今後どのように目標値を

達成させるのか見解を問う、また那覇市地球温暖

化対策実行計画（区域施策編）にあるＪクレジッ

トの推進が遅れていることについての問題点、推

進に向けての具体策を問う 

 

 

 

(１) 新型コロナウイルスの感染拡大により、が

ん検診の受診率に影響があったか見解を問う 

 

(２) 厚生労働省から出されたヒトパピローマ

ウイルス感染症の定期接種に関すること、の

事務連絡を受けて本市の対応を問う 

 

 

 

沖縄振興予算中の沖縄観光防災力強化支援事

業費補助金の必要性について見解を問う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和３年 12 月７日（火） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 當 間  安 則 

( 無所属クラブ ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ ＧＩＧＡス

クール構想に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 障がい者支

援事業につい

て 

 

 

 

児童生徒が一人一台の端末が利用できるＧＩ

ＧＡスクール構想は、コロナ禍により前倒しに進

んだ。５月には、アカウントの配布を完了し、現

在、タブレットを活用した授業が行われているこ

とは承知をしている。以下伺う 

 

(１) これまでの児童生徒用端末及び指導者用

パソコンの購入台数と使用率について伺う 

 

(２) これまでの校内Ｗｉ―Ｆｉ及び貸出用の

モバイルＷｉ―Ｆｉルーターの整備状況に

ついて伺う 

 

(３) 教員ＩＣＴ活用指導力を高めるための現

況について伺う 

 

(４) ８月 30 日の一斉オンライン授業の際の通

信トラブルより３か月が経過したが現況に

ついて伺う 

 

 

本市は、なは障がい者プランにおいて、基本理

念を「障がいがある人もない人も、共に輝き暮ら

しやすいまち、なはをめざして」と定め、市民・

地域社会・行政の共通目標としていくとしてい

る。そして、福祉のまちづくりの推進として、す

べての人が利用しやすい公共施設の整備で障が

いのある人が利用しやすいよう、施設のバリアフ

リーを推進するとあり、視覚障がいや色覚障が

い、知的障がいなどのある人にも配慮したわかり

やすい案内表示となるよう工夫を図るとある。以

下伺う 

 

(１) 那覇文化芸術劇場「なはーと」において、

７月に障がい当事者によるバリアフリー対

応設備の内覧により、改善要望書が提出され

た。当局は、開館までに順次対応すると答弁

している 

 

① 改善対応の結果を伺う 

 

 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 新型コロナ

対策について 

 

 

 

 

② 11 月８日の「交通バリアフリー研究家」

の点検、指摘について、本市の見解を伺う 

 

(２) 今般、５月に成立した、障がい者の移動や

意思疎通について無理のない範囲で支援す

る「合理的配慮」を民間事業者にも義務化す

る『改正障害者差別解消法』について、見解

を伺う 

 

(３) 障がいのある外国人で、特別支援学級に在

籍している児童・生徒について現状を伺う 

 

 

 「オミクロン株」の国内確認と本市の３回目ワ

クチン接種について見解を伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和３年 12 月７日（火） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

10 翁 長 俊 英 

（ 公 明 党 ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 密集住宅市

街地再生方針

策定について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 公園活性化

のための民間

活用について 

(１) 同方針の趣旨と目的、進捗状況について問う 

 

(２) 同方針における識名一丁目地域の位置づ

けについて 

 

(３) 識名三原線(通称西銘通り）は以前から通

行の危険性が指摘されていた。近年、大石公

園のにぎわいや識名トンネルの開通、高層マ

ンションの建設が相次ぐなど、交通量も多く

なっている。狭あい道路のため接触や衝突事

故が頻発している中、最近連続して死亡事故

が発生している 

消防車輌進入困難地域でもあり、去る９月

には火事も発生した 

そこで伺う 

 

①  この地域の防火対策についての認識に

ついて伺う 

 

② 消防車輌の進入困難な狭あい道路のク

ランク状態の交差点の改良について伺う 

 

 

(１) 現状と進捗状況について 

 

(２) ボランティアや愛護会の活動状況 

 

(３) 愛護会に加入していない一人ボランティ

アの支援 

 

(４) 企業ボランティアの活動状況 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 


